

El honor y la vergüenza en el Evangelio de Mateo

Rev. David Gifford, CDMX, 2024

David deSilva es un experto en el tema del honor y la vergüenza en el Nuevo Testamento. Ofrezco este resumen de su exposición sobre este tema en el Evangelio de Mateo.

Los judíos no cristianos y los cristianos de cualquier raza eran dos culturas minoritarias rivales en el Imperio Romano.

- Los judíos no cristianos antagonizaban a los cristianos, ya sea para que se convirtieran (o regresaran) al judaísmo, o porque temían que los romanos no fueran capaces de distinguir el judaísmo y el cristianismo, y persiguieran a uno por estar opuestos al otro.
- Los paganos de todo el imperio presionaban a los cristianos para que se ajustaran a las expectativas de la sociedad romana, asistiendo a eventos en los que la adoración de los dioses paganos y la adoración del propio emperador eran obligatorias. Los romanos se habrían escandalizado por el hecho de que los cristianos adoraran a un hombre que había sido condenado y ejecutado como criminal por su gobierno.

Como resultado de esta oposición de ambos frentes, los cristianos habrían experimentado la pérdida de honor en la sociedad. Esto tenía el potencial de debilitar a las iglesias cristianas, ya que sus miembros se verían tentados a desertar al judaísmo o al paganismo para recuperar el honor y evitar la persecución.

Mateo usó al menos cuatro estrategias en su Evangelio para fortalecer a la iglesia cristiana:

- Presentó a Jesús como honorable, en contraste con las falsas acusaciones contra él
- Recordó a los cristianos que deben buscar el honor que viene de Dios, quien es la verdadera corte de aprobación, y no buscar el honor que viene de la sociedad romana.
- Presentó la obediencia a las enseñanzas de Jesús como el camino hacia el verdadero honor
- Les ayudó a reinterpretar la persecución como algo honorable, no como algo vergonzoso

Presentar a Jesús como honorable

- 1) En sus narraciones de la infancia de Jesús, Mateo destaca la ascendencia y el nacimiento de Jesús:

- a) Jesús fue descendiente del gran rey David, y fue un heredero legítimo de la posición de Mesías
 - b) Jesús fue el hijo de Dios
 - c) Su nacimiento fue el cumplimiento de antiguas profecías
 - d) Varios acontecimientos sobrenaturales acompañaron su nacimiento:
 - i) Sueños y visiones
 - ii) Apariciones angelicales
 - iii) Señales en las estrellas
 - e) Jesús fue adorado por los magos que viajaron lejos para presentarle regalos
- 2) En la sección de su Evangelio sobre el ministerio de Jesús, Jesús también se muestra como honorable:
- a) Dios mismo habló y dijo que Jesús era su Hijo, y que le daba placer a Dios (Mateo 3.17)
 - b) Las curaciones y exorcismos de Jesús demostraron que Jesús era honorable, porque ayudaba a las personas necesitadas con compasión y desinterés.
 - c) En sus encuentros con los líderes religiosos, lo desafiaron a debates para socavar su honor. Jesús aceptó cada reto, y los avergonzó con sus sabias respuestas.
- 3) En las narraciones de la pasión y la resurrección, Mateo muestra que la muerte de Jesús es honorable
- a) Su muerte fue el resultado de personas malvadas y vergonzosas que lo incriminaron injustamente.
 - b) Pilato, y especialmente la esposa de Pilato, no querían que muriera, y Pilato buscó varios medios para evitar que Jesús fuera crucificado.
 - c) El centurión al pie de la cruz vio que Jesús era verdaderamente el Hijo de Dios.
 - d) La muerte de Jesús es retratada como honorable, como algo que él previó, pero aceptó voluntariamente. Jesús se sometió a la cruz en obediencia a Dios (como vemos en el huerto de Getsemaní) y también por su compasión, por su deseo de rescatar a otros del pecado. Jesús tenía el poder de escapar de la muerte (Mateo 26.52-53), pero se negó, porque anteponía la voluntad de Dios y la salvación de los demás a sus propios deseos.

- i) Su muerte, entonces, fue similar a la de los soldados romanos que estaban dispuestos a perder la vida en la batalla por el bien de su imperio y sus seres queridos, y quienes eran tratados como honorables por su valentía y su sacrificio.
- e) La muerte de Jesús fue algo que Dios planeó desde épocas pasadas y profetizó en las Escrituras antiguas. No fue un accidente que le sucedió a Jesús inesperadamente.
- f) Dios vindicó a Jesús después de que sus enemigos se burlaron de él, lo avergonzaron y lo ejecutaron. Dios resucitó a Jesús de entre los muertos. En Mateo 27.43 los enemigos de Jesús dijeron: "Que Dios lo libre ahora, si quiere". Y eso es lo que Dios hizo en la resurrección.
- g) El Evangelio termina revelando que a Jesús se le ha dado toda autoridad sobre el cielo y la tierra (Mateo 28:18-20). [Algo que el emperador romano afirmaba tener]

Instando a los cristianos a buscar su honor en Dios, el tribunal supremo de aprobación, no en las personas

1. Jesús criticó a sus oponentes, los líderes religiosos, como vergonzosos por sus pecados (ver especialmente Mateo 23). No son autoridades dignas de juzgar lo que es honorable o no.
2. Jesús es retratado como el Juez que juzgará a toda la humanidad, Aquel a quien todo ser humano responderá.
3. Los que rechazan a Jesús y su mensaje serán juzgados con más dureza que las ciudades que fueron destruidas en la antigüedad. (Mateo 11.20-24, 12.41-42).
4. A los cristianos que sufren como una subcultura minoritaria odiada, Mateo respondió que Jesús dijo que el camino de Jesús es angosto, y que solo unos pocos lo encuentran, mientras que el camino de la mayoría es un camino ancho a la muerte (Mateo 7.13-14).
5. Mateo 6.1-8 contrasta a los que buscan la alabanza de la gente y a los que buscan la aprobación de Dios.
6. Jesús honra a la iglesia como una fuerza que es imparables incluso por el mismo infierno (Mateo 16.18), y da instrucciones a sus seguidores sobre cómo aplicar la presión social, firme pero compasivamente, a aquellos que se desvían de la iglesia y sus valores (Mateo 18.10-14)

Presentar las enseñanzas de Jesús como el camino hacia el verdadero honor

- 1) Las bienaventuranzas describen a las personas que son "honorables", una traducción válida de la palabra que generalmente se traduce como bienaventurada.
- 2) En Mateo 10.24-39 se habla mucho sobre el honor y la vergüenza:
 - a) Los estudiantes no deben pensar en sí mismos como más honorables que sus maestros
 - b) Los discípulos no deben temer a los que pueden matar sus cuerpos, sino a Dios, que puede enviarlos al infierno.
 - c) Los discípulos de Jesús valen mucho para Dios
 - d) Aquellos que honran a Jesús serán honrados, pero aquellos que deshonran a Jesús serán deshonrados y repudiados por Jesús ante Dios.
 - e) La persecución y la vergüenza de los cristianos, incluso la llevada a cabo por los miembros de su propia familia, es algo que Dios preordenó y Jesús les advirtió que esperaran. No es algo que debe sorprender a los Cristianos.
 - f) Aquellos que pongan a Jesús antes que a sus familias serán honrados y hallados dignos, y sus vidas serán salvadas. Aquellos que ponen a sus familias antes que a Jesús perderán tanto su honor como sus vidas.
- 3) Aquellos que se humillan serán honrados como grandes en el reino [el reino que es más grande que el imperio romano, nótese el contraste con los "gobernantes de los gentiles" en 10.25] (Mateo 18.4, 20.24-28, 23.11-12)
- 4) En Mateo, los que obedecen a Dios son "honrados" y "favorecidos", mientras que los que no lo hacen son caracterizados como siervos inútiles, malvados y perezosos.
- 5) El perdón se presenta como una cuestión de honor, ya que a los cristianos se les ha perdonado una deuda tan grande. Si no imitaran a Dios perdonando las deudas que otros tienen con ellos, serían hallados deshonrosos.

Reinterpretar la oposición y la vergüenza que los cristianos reciben de los demás

1. En la última bienaventuranza, Jesús dice que la vergüenza y el rechazo de los cristianos por parte de los demás es una señal de que son honrados y favorecidos por Dios (Mateo 5.10-12)

2. Jesús predijo la persecución de sus discípulos (Mateo 10.17-18, 24:9)
3. Jesús relaciona la persecución contra los cristianos con la oposición que él mismo experimentó (Mateo 10.24-25). Es apropiado que los estudiantes reciban lo que su Maestro recibió.
4. Los profetas del Antiguo Testamento son presentados como personas que fueron maltratadas y deshonradas por sus vecinos. Los cristianos perseguidos, entonces, siguen los pasos de los profetas.

Fuente: deSilva, D. A. (2004). *An introduction to the New Testament: contexts, methods and ministry formation*. InterVarsity Press. P. 280-290.